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Депутаты ЗС настояли на 

внесении поправок в бюджет

В 2016 году регион будет жить 

по антикризисному плану

«Иркуту» не хватило сил 

и мастерства 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Цены указаны на сайте ogirk.ru

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Ускорить строительство школы в поселке Новочунка Чунского района 
поручил губернатор Иркутской области Сергей Левченко во время встречи 
с мэром Валерием Тюменцевым. Школу на 350 мест строят с 2011 года вза-
мен сгоревшей в 2006 году. Сметная стоимость – 203 млн рублей, освоено 
68 млн. В настоящее время возведено два этажа из трех, и работы прекра-
щены. В этом году на продолжение строительства было выделено 17 млн 
рублей, однако исполнение составило лишь 4 млн. Губернатор дал поруче-
ние министерству экономического развития совместно с муниципальной 
властью выяснить причины низкого освоения средств по объекту, так 
как он имеет социальную значимость для района, сообщает пресс-служба 
областного правительства. 

Юрий Юдин

ИРКУТСК
Органы ЗАГС Иркутской области перешли на семидневный режим работы 
со скользящим графиком до конца 2015 года. Государственная услуга по 
регистрации всех видов актов гражданского состояния и выдаче докумен-
тов из архива будет оказываться все дни недели, включая выходные. Это 
сделано для удобства граждан. Кроме того, как отметил руководитель служ-
бы ЗАГС Олег Власенко, 2016 год будет високосным, и многие хотят успеть 
завершить до его начала накопившиеся дела, в том числе и по регистрации 
актов гражданского состояния. 

Александра Белкина 

УСТЬ-КУТ
Вопросы развития инфраструктуры в Усть-Кутском районе обсудил губер-
натор Сергей Левченко на встрече с мэром территории Тамарой Климиной. 
Одна из главных проблем района – неудовлетворительное состояние дорог: 
областной автодороги Усть-Кут – Омолой на участке Усть-Кут – «Ветеран», 
дороги Усть-Кут – Ния. Необходим капитальный ремонт федеральной авто-
дороги на участке Усть-Кут – Верхнемарково, так как жителям населенных 
пунктов Подымахино и В. Марково добираться до Усть-Кута становится все 
сложнее. Невозможно запустить пассажирские перевозки между поселени-
ями. В плачевное состояние пришли дороги в самом Усть-Куте, они разбиты 
в результате перевозки по городу труб большого диаметра для строитель-
ства газопровода. Как подсчитали местные власти, ущерб составляет около 
20 млн рублей. Губернатор поручил министерству экономического развития 
проанализировать все проблемные моменты, связанные со строительством 
газопровода на севере региона, а затем инициировать встречу с представи-
телями генерального подрядчика для обсуждения спорных вопросов и про-
работки заключения соглашения о социально-экономическом партнерстве.

Юрий Юдин

ШЕЛЕХОВСКИЙ РАЙОН
В поселке Большой Луг открылся клуб помощи многодетным семьям 
и матерям-одиночкам. Как сообщили в пресс-службе администрации 
Шелеховского района, клуб создан по инициативе активных жительниц 
поселка для поддержки мам с маленькими детьми. С помощью волонтеров 
основатели клуба собирают для детей самое необходимое – одежду, обувь. 
Тем, кто нуждается, вещи предоставляются бесплатно. Планируется, что со 
временем в клубе можно будет получить консультации специалистов – пси-
хологов, юристов и других.

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В Иркутском районе на выборах мэра, которые прошли 6 декабря, победу 
одержал самовыдвиженец Леонид Фролов, набравший 45,75% голосов. Об 
этом сообщили в избирательной комиссии Иркутской области. За Андрея 
Побережного проголосовали 23,44%, за Александра Кузнецова – 23,23%. 
По данным облизбиркома, явка на досрочные выборы мэра Иркутского 
района составила 40,22%.

Юрий Юдин

СВИРСК
Творческие коллективы детской художественной школы «Мульт ART» 
и «Анимашка» из Свирска сняли новый мультипликационный фильм 
– легенду о Байкале. За основу идеи они взяли популярное предание 
бурятского народа о том, как появилось озеро. Школьники в течение пяти 
месяцев создавали полноценную анимационную картину – рисовали и 
лепили главных героев, готовили декорации, монтировали. Недавно в 
городе состоялась премьера мультфильма и прошел мастер-класс по его 
созданию.

Людмила Шагунова

Заседание областного 

организационного комитета 

«Победа» состоялось 

под председательством 

губернатора Иркутской 

области Сергея Левченко. 

В его рамках обсудили 

вопросы патриотического 

воспитания молодежи 

и рассмотрели проект 

плана празднования дней 

воинской славы России в 

2016 году.

Открывая совещание, Сергей Лев-
ченко отметил, что граждане России во 
многих ситуациях проявляют истинные 
патриотические чувства и высокие нрав-
ственные качества. 

– Мы хорошо понимаем, что эти 
чувства и качества нужно воспитывать 
и прививать. Необходимо наметить при-
оритетные направления работы по совер-
шенствованию системы патриотического 
воспитания. Основные задачи были сфор-
мулированы на Совете безопасности Рос-
сии, который состоялся весной этого года 
под руководством президента страны. По 
его итогам было принято решение о раз-
работке и утверждении государственной 
программы патриотического воспитания. 
В соответствующем региональном доку-
менте должны быть учтены результаты 
всех действующих программ, – подчер-
кнул губернатор.  

Илья Резник, министр по физической 
культуре, спорту и молодежной поли-
тике Иркутской области, сообщил, что 
сейчас в регионе действует подпрограм-
ма «Патриотическое воспитание моло-
дежи» на 2014–2018 годы. Ежегодно 
на территории Приангарья проводится 
более 3 тыс. мероприятий патриотиче-
ской направленности. В частности, в 
2015 году действовало 29 поисково-крае-
ведческих отрядов, которые принимали 
участие в экспедициях к местам сраже-
ний в Великой Отечественной войне. 
Найдены останки более 400 бойцов, 
медальоны, личные вещи солдат. 

Также были проведены областные 
военно-спортивные игры «Орленок» 
и «Зарница», соревнования в полевом 
лагере «Юный спасатель», лектории для 
допризывников. Илья Резник напомнил и 
об акциях «Крылья Победы», «Бессмерт-
ный полк», которые показали серьезный 
подъем духа патриотизма. 

Министр сообщил, что в регионе в 
настоящее время действует шесть центров 
патриотического воспитания и допризыв-

ной подготовки молодежи. До 2018-го пла-
нируется открытие еще пяти, в том числе 
двух – в 2016 году. 

Кроме того, в переданном области 
Иркутском Доме офицеров продолжает 
работать Музей боевой славы, который 
открыт для всех желающих. В 2015 году 
его посетило более 8,5 тыс. человек. 

Валентина Перегудова, министр обра-
зования Иркутской области, на заседании 
отметила, что формирование у школь-
ников высокого патриотического созна-
ния, чувства верности своему Отечеству, 
готовности к выполнению гражданского 
долга и конституционных обязанностей 
по защите интересов Родины, упроче-
нию единства и дружбы народов является 
целью развития региональной системы 
гражданского, патриотического, духовно-
нравственного воспитания детей и моло-
дежи. 

В образовательных организациях обла-
сти сегодня действует 1,3 тыс. творческих 
объединений патриотической направлен-
ности, где занимается свыше 38 тыс. уча-
щихся. В школах Усть-Илимска, Братска, 
Ангарска, Иркутска, Тулуна, Шелехова, 
Черемхово, Нижнеудинска, Эхирит-Була-
гатского и Усольского районов открыто 55 
кадетских классов, в которых обучается 1 
тыс. 126 человек.  

В 2015 году 4 тыс. 158 представите-
лей 58 учреждений среднего профобра-
зования, а также свыше 10 тыс. учеников 
10–11 классов из 653 школ приняли уча-
стие в учебных военных сборах.

С 2012 по 2015 год министерством 
образования в рамках целевой программы 
«Гражданско-патриотическое воспитание 
учащихся» было приобретено 58 маке-
тов автомата Калашникова и 15 пневма-
тических винтовок для учебных занятий. 

В целом патриотическая работа ведется, 
начиная с детских садов. 

Сергей Левченко подчеркнул, что 
главное в этом процессе – не искажать 
нашу историю, рассказывать молодому 
поколению о ее героических страницах, 
о подвиге советского народа в Великой 
Отечественной войне и о том, какую роль 
в Победе сыграли сибиряки, в том числе 
жители Иркутской области. 

На оргкомитете было высказано поже-
лание начинать патриотическую работу с 
детьми во дворах, организовывать спорт-
площадки, заливать катки. Кроме того, 
поступило предложение не ограничивать-
ся воспитанием патриотизма только лишь 
в молодежной среде – это важно делать 
и в трудовых коллективах, в том числе в 
правительстве Иркутской области, чтобы 
чиновники, прежде всего, думали о Родине. 

В рамках заседания также был пред-
ставлен проект плана областных меропри-
ятий на 2016 год, посвященный дням воин-
ской славы, памятным датам России и 
работе с ветеранами. Как отметил Сергей 
Левченко, этот план еще требует доработ-
ки, но должен быть утвержден с учетом 
всех корректировок в ближайшее время.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

С чего начинается Родина
Вопросы патриотического воспитания 
обсудили на оргкомитете «Победа»

В регионе в настоящее время действует шесть центров 

патриотического воспитания и допризывной подго-

товки молодежи. До 2018-го планируется открытие 

еще пяти, в том числе двух – в 2016 году. 

Идея разделения министерства на два 
ведомства, отдельно отвечающих за спорт 
и молодежную политику, витала в возду-
хе давно. Еще в 2012 году министр спор-
та России Виталий Мутко рекомендовал 
регионам не смешивать два направления 
в одном ведомстве. Теперь эта реоргани-
зация началась. Составлен план действий 
по выделению направления «Молодеж-
ная политика» в самостоятельное мини-
стерство.

– В нашей области почти треть насе-
ления – это молодежь, в городах учатся 
120 тыс. студентов. Молодежная политика 
требует большого внимания, и это дол-
жен быть самостоятельный орган с соб-
ственной госпрограммой и бюджетом. 
Молодежь – самая политически и эконо-
мически активная часть населения, кото-

рой требуются четкие ориентиры и пер-
спективы. Важно, чтобы молодежь видела 
свое будущее в Иркутской области, а не 
уезжала из нашего региона, – считает 
министр по физической культуре, спорту 
и молодежной политике Иркутской обла-
сти Илья Резник.

Свою позицию по разделению мини-
стерств высказали и представители моло-
дежных объединений. В целом, они под-
держивают идею создания министерства 
п о молодежной политике.

– Спорт, безусловно, важен в жизни 
молодежи, но не надо забывать и о других 
интересах, например, о трудовом воспи-
тании через те же студенческие отряды, 
огромное значение имеет и патриотиче-
ское воспитание. Молодежью надо зани-
маться, направлять ее, она заслуживает 
отдельного органа во власти. На протяже-
нии последних лет у министерства спорта 
и молодежной политики был уклон то в 
одну, то в другую строну, в зависимости 
от личности руководителя. Дабы не было 
этого перекоса, более тщательно разра-
батывались вопросы, связанные с моло-
дежной политикой, региону необходимо 
отдельное министерство, – заявил пред-
седатель ИРОО «Байкальский студенче-
ский отряд» Вячеслав Дроздов.

По мнению Сергея Аносова, предсе-
дателя профсоюза студентов Иркутского 
научно-исследовательского технического 
университета, в реорганизации министер-
ства есть три больших плюса:

– Это позволит активизировать 
патриотическую работу, которая в дан-
ный момент в силу внешнеполитической 
обстановки требует координации со сто-
роны государства. Второе – нам не хва-
тает ярких молодежных мероприятий в 
Иркутской области. Те бренды, что есть 
– «Студвесна», «Студзима», их мало, и 
они уже немного устарели. Было бы здоро-
во, чтобы координирующий орган в лице 
нового министерства реализовал свежие 
идеи, которые предлагают студенческие 
объединения. И третье – нам необходи-
мо объединить усилия, чтобы вчерашние 
школьники не уезжали в другие регионы, а 
без помощи государства с этой задачей мы 
не справимся. Но помимо плюсов есть и 
опасения, главное из них: новое министер-
ство не должен возглавить человек, кото-
рый будет далек от проблем молодежи.

Сейчас ведется реорганизационная 
работа, необходимо поменять учреди-
тельные документы подведомственным 
учреждениям, уведомить сотрудников, 
внести изменения в региональный бюд-
жет. Предварительно реформирование 
министерства должно закончиться в 
конце первого квартала следующего года.

Иван МАМОНТОВ

Молодежь получит отдельное министерство
ПЕРСПЕКТИВЫ

Министерство по физической культуре, спорту и молодежной 

политике Иркутской области будет разделено на два ведомства. 

В течение нескольких месяцев молодежную политику выделят 

в отдельное министерство. Сейчас начались подготовительные 

мероприятия по реорганизации.

Идея разделения министерства на два ведомства, отдельно 
отвечающих за спорт и молодежную политику, витала в воздухе 
давно. Еще в 2012 году министр спорта России Виталий Мутко 
рекомендовал регионам не смешивать два направления в одном 
ведомстве. Теперь эта реорганизация началась.
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Губернатор Иркутской области, пра-
вительство региона и жители Приангарья 
выражают глубокие и искренние соболезно-
вания родным и близким профессора, кан-
дидата исторических наук, преподавателя 
кафедры журналистики и медиаменеджмен-
та Иркутского государственного универси-
тета Любимова Леонида Степановича.

Ушел из жизни уникальный педа-
гог, крупнейший специалист по истории 
сибирской печати, легенда иркутской 
журналистики. Леонид Степанович более 
полувека преподавал в Иркутском госуни-
верситете, воспитав за эти годы несколько 
поколений журналистов, которые работа-
ют сегодня по всей России. В памяти всех 
студентов, аспирантов, коллег он останет-
ся жиз нерадостным, энциклопедически 
образованным человеком. До последних 
дней Леонид Степанович продолжал пре-
подавать, читать лекции, принимать актив-
ное участие в общественной и научной 
жизни региона.

Эта потеря невосполнима для родных 
и близких, друзей и коллег, студентов и 
аспирантов, представителей журналистско-
го сообщества. Светлая память о Леониде 
Степановиче навсегда останется в наших 
сердцах.

СЕССИЯ

Сегодня проходит первая 

из двух запланированных 

на декабрь сессий 

Законодательного 

Собрания Иркутской 

области. В ее повестку, 

принятую на коллегии ЗС 

под председательством 

спикера Сергея Брилки, 

включено 27 вопросов. 

Необходимость в дополнительной 
сессии вызвана принятием основно-
го финансового документа области 
на будущий год. В ноябре при первом 
чтении проекта бюджета-2016 были 
утверждены его основные параметры: 
доходы – 101,5 млрд рублей, расходы – 
108,9 млрд рублей, дефицит – 7,4 млрд 
рублей. Сегодня, в ходе второго чтения, 
будет определен окончательный пере-
чень мероприятий, включаемых в 17 
государственных областных программ, 
и размеры их финансирования. 

Как известно, при рассмотрении 
бюджета-2016 в первом чтении депута-
ты рекомендовали правительству изы-
скать средства для реализации ряда 
социальных проектов, в частности, 
увеличить финансирование програм-
мы «Народные инициативы» с 200 до 
300 млн рублей, тем самым сохранив 
на уровне нынешнего года. На про-
шедшем накануне сессии заседании 
комитета по бюджету ЗС было объяв-
лено, что программа «Народные ини-
циативы» увеличена на 100 млн рублей. 
Кроме того, по предложению депутата 
Законодательного Собрания, представ-
ляющего Иркутск, Андрея Лабыгина 
решено включить в проект «Народные 
инициативы» и областной центр. 

Также по настоянию депутатов 
были внесены поправки, предус-
матривающие выделение средств 
резервного фонда правительства на 
капитальный ремонт спортивного 
комплекса «Химик» в Усолье-Сибир-
ском (46 млн рублей) и на рекон-
струкцию административного корпу-
са в поселке Мегет (30 млн рублей), 
в котором разместится поселковая 
поликлиника. Еще 13 млн рублей 
ассигнованы на капитальный ремонт 
дома культуры «Лесник» в микрорай-
оне Китой города Ангарска.

А вот предложение увеличить на 300 
млн рублей дотацию сельскому хозяй-

ству, доведя ее до 1,6 млрд рублей, 
и направить ее в животноводство, на 
развитие мясомолочного направле-
ния во всех категориях хозяйств, было 
отклонено. 

– Дефицит бюджета не позво-
ляет пойти на этот шаг, – объяснил 
министр сельского хозяйства Илья 
Сумароков. – Надеемся, что в случае 
получения дополнительных доходов в 
следующем году, дотация селу будет 
увеличена. 

Как заявила областной министр 
финансов Наталия Бояринова, прави-
тельство и губернатор, сознавая важ-
ность поддержки областного АПК, в то 

же время считает необходимым пере-
смотреть саму программу развития 
сельского хозяйства.

– Необходимо выделить приорите-
ты, на которых сфокусировать основ-
ной объем господдержки, чтобы не 
размазывать финансовые ресурсы по 
всем направлениям, как это во многом 
делается сейчас.

На сессии будет представлена 
информация «О работе депутатов 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области второго созыва за период 
с сентября 2014 года по сентябрь 2015 
года». В ней измерен как накал актив-
ности законодателей, количество их 

инициатив, так и степень их участия в 
работе комитетов и комиссий, а также 
пленарных заседаний Законодательно-
го Собрания. 

В окончательном чтении предла-
гается принять ряд законопроектов, 
касающихся разграничения имуще-
ства, находящегося в муниципальной 
собственности, между муниципали-
тетами первого и второго уровней, 
а также уточнения границ судебных 
участков в связи с изменением числен-
ности населения и необходимости рас-
пределения равномерной нагрузки на 
мировых судей.

Также в окончательном чтении пла-
нируется принять проект закона «О 

бюджете Территориального фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания граждан Иркутской области на 
2016 год». Сегодня этот фонд обслужи-
вает 2,5 млн жителей области. Объем 
финансовых средств, определенных 
на будущий год, составляет 30,6 млрд 
рублей, что практически соответствует 
уровню текущего года. 

Планируется принять постановле-
ния, касающиеся обращения Законо-
дательного Собрания к министру труда 
и социальной защиты РФ о совершен-
ствовании механизма предоставления 
социальных доплат к пенсии в районах 

Крайнего Севера и местностях, при-
равненных к районам Крайнего Севе-
ра, и обращения к министру сельского 
хозяйства РФ об оказании помощи в 
возмещении убытков, причиненных 
засухой. 

Будет также заслушан отчет пред-
седателя облизбиркома Эдуарда 
Девицкого о поступлении и расходо-
вании средств областного бюджета, 
выделенных на подготовку и проведе-
ние досрочных выборов губернатора 
Приангарья, и сведениях о поступле-
нии средств в избирательные фонды 
кандидатов на должность губернатора 
Иркутской области и расходовании 
этих средств. 

Как известно, при составлении 
бюджета на 2015 год деньги на выбо-
ры губернатора не закладывались, 
поскольку на тот момент они не пла-
нировались. Пришлось распечатать 
резервный фонд и выделить на эти 
цели 255 млн рублей. Правда, по све-
дениям избиркома, удалось обойтись 
меньшей суммой, сэкономив более 
6 млн рублей.

Героем же традиционного муници-
пального часа на сей раз станет город 
Братск, отмечающий свое 60-летие.

Александр ПАВЛОВ

Депутаты Заксобрания настояли 
на внесении поправок в бюджет 

КОММЕНТАРИЙ

3 декабря 2015 года в Москве 

президент Российской 

Федерации Владимир Путин 

в очередной раз обратился 

к Федеральному Собранию 

с Посланием. На данном 

мероприятии присутствовал 

сенатор Вячеслав Мархаев, 

представляющий в Совете 

Федерации губернатора и 

правительство Иркутской 

области. Сенатор рассказал 

об актуальных направлениях 

государственной политики, 

о вопросах и проблемах, 

обозначенных в президентском 

Послании.

– Вячеслав Михайлович, в этом году вы 

впервые присутствовали на Послании пре-

зидента в качестве члена Совета Федерации, 

представляющего Иркутскую область. Что вы 

определили для себя как наиболее значимое?

– Я уже не в первый раз участвую в заслу-
шивании Посланий президента России Феде-
ральному Собранию. Однако в прошлые годы я 
это делал в качестве депутата Государственной 
думы, представлявшего Коммунистическую 
партию РФ, поэтому каждое президентское 
Послание рассматривалось мной через крити-
ческую партийную призму. 

В этом же году перед поездкой в Москву 
я поставил перед собой совершенно другую 
задачу: увидеть в Послании ориентиры феде-
ральной государственной политики, связан-
ные с интересами своего региона – Иркут-
ской области.

Выступления Владимира Путина это всег-
да политически, стратегически и тактически 
корректные речи, но за длительное время пре-
зидентства мы научились видеть сквозь строки 
определенные детали и тонкости.

– Какие же интересы для региона вы уви-

дели в Послании?

– Президентские Послания адресова-
ны, прежде всего, Федеральному Собранию 
– высшему законодательному органу госу-
дарства. А потому темы, затронутые в нем 
президентом России, являются ориентирами 
для законодателя, и таким образом реализа-
ция Послания будет напрямую зависеть от 
разумности и оперативности как депутатов 
Государственной думы, так и членов Совета 

Федерации, вместе составляющих Федераль-
ное Собрание.

Для Иркутской области Послание 2015 года 
может быть интересно в нескольких момен-
тах. Во-первых, это продление действия «мате-
ринского» капитала еще на два года, то есть 
до конца 2018 года. Мы прекрасно помним 
эффект от введения такой меры поддержки 
российской семьи: резко повысилась рождае-
мость в двухтысячные годы, затем последовала 
проблема нехватки мест в детских садах, уже 
сейчас ощущается нехватка ресурсов для ком-
плектования начальных классов средних школ, 
а в ближайшем будущем нужно обратить вни-
мание на старшие классы. 

Инициатива же продления срока действия 
«материнского» капитала требует принятия 
как на федеральном уровне, так и на уровне 
Иркутской области незамедлительных мер по 
развитию сети общеобразовательных учреж-
дений. Это должно происходить путем выде-
ления средств из федерального и областного 
бюджетов. С вопросом выделения средств из 
федерального бюджета в пользу областно-
му будем работать мы – сенаторы и депута-
ты Государственной думы, представляющие 
Иркутскую область. Отмечу, что в этом вопро-
се я буду очень тесно сотрудничать со своим 
опытным и уважаемым коллегой Виталием 
Борисовичем Шубой, заместителем председа-
теля Комитета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам. Надеюсь, что совмест-
ными усилиями нам удастся добиться доста-
точных федеральных поступлений. 

Кстати, в правительстве РФ уже рассматри-
вается законопроект о продлении срока дей-
ствия «материнского» капитала, и в ближай-

шее время он будет внесен в Государственную 
думу. Думаю, что каких-либо проблем с его 
принятием не возникнет.

Во-вторых, говоря в целом об экономической 
ситуации в стране, Владимир Путин очертил 
как ординарные структурные проблемы в эко-
номике, так и современные вызовы. В частно-
сти, президент отметил, что нашему государству 
нужно быть сильными в технологиях, в про-
фессиональных компетенциях, необходимо уло-
вить основные тенденции глобального развития. 
Декларированные главой государства посылы 
должны использоваться нами, областным пра-
вительством и органами государственной власти 
Иркутской области при лоббировании интере-
сов области на федеральном уровне. 

Наша область является промышленным 
и сельскохозяйственным регионом. Для под-
держки и дальнейшего развития этих сфер 
нашему региону необходимо активно вклю-
чаться в существующие государственные про-
граммы, активно участвовать в разработке 
намечающихся, а также предлагать свои про-
екты, апеллируя к Посланию-2015. В конеч-
ном счете, речь опять-таки идет о федераль-
ном софинансировании областных программ 
господдержки предпринимателей и сельхозто-
варопроизводителей, программ развития эко-
номической инфраструктуры региона. Если 
в этой части нас не услышат федеральные 
чиновники или просто проигнорируют, то я 
буду считать своим личным долгом обратиться 
к президенту России с претензией на неиспол-
нение Послания-2015 его подчиненными.

В-третьих, президент России выделил 
несколько отраслей производства, которым 
должна быть оказана прямая адресная под-
держка в связи с высокими кризисными риска-
ми в их деятельности. Среди них для Иркут-
ской области актуальны отрасли строительства 
и легкой промышленности. К сожалению, я не 
успел к настоящему моменту детально изучить 
их состояние в нашем регионе, однако если 
областные предприятия из данных отраслей 
поставят вопрос о необходимости оказании им 
мер господдержки, то с моей стороны совмест-
но с правительством Иркутской области будут 
предприняты все меры протекции в федераль-
ных органах власти. 

В-четвертых, внимание Владимир Путин 
уделил гражданам с низким уровнем дохода, а 
также инвалидам. Их поддержка должна быть 
обеспечена в гарантированном законом объ-
еме на уровне не ниже, чем в предыдущие 
годы. По этому вопросу необходимо снова и 
снова обращаться к «майским» указам пре-
зидента России 2012 года с поправками на 
реальную инфляцию и кризис. Об этом нам, 
членам Совета Федерации и депутатам Госу-
дарственной думы, необходимо постоянно 
напоминать профильным федеральным мини-
страм, и напоминать о необходимости своев-
ременного направления бюджетных средств в 
регион в достаточном объеме. Одновременно 
с этим требуется контроль за прозрачностью и 
своевременностью их выплат иркутянам.

В-пятых, глава государства немалую часть 
своего Послания-2015 посвятил поддержке 
сельхозтоваропроизводителей. Очевидно, что 
после такого заявления взгляд федеральных 
властей будет направлен на поддержку сель-
ского хозяйства в регионах, а это субсидии 
в немалых объемах. В этом контексте нашей 
области есть над чем поработать. Так, напри-
мер, Усть-Ордынский округ является жит-
ницей не только области, но и всей Сиби-
ри. Большие площади плодородных сельско-
хозяйственных угодий должны работать на 
регион, на Сибирь, а возможно, и на экспорт 
за рубеж. Однако тогда, когда наши земля-
ки не могут вывезти свою продукцию даже 
на местный рынок в Иркутске из-за кор-
рупционно-криминального «спрута», можно 
ли говорить о более масштабных рынках? 
Мне, как сенатору, состоящему в Комитете 
Совета Федерации по обороне и безопас-
ности, в этом контексте предстоит провести 
очень серьезную работу по оздоровлению 
правоохранительной и судебной системы в 
Иркутской области. Сельхозпроизводство в 
области должно быть поддержано, а равно и 
защищено.

– Вячеслав Михайлович, не кажется ли 

вам, что Послание-2015 содержит слишком 

широкий охват сфер, которым должно быть 

уделено внимание Федерального Собрания в 

2016 году?

– Проследите содержание всех предыду-
щих президентских Посланий, и вы вряд ли 
увидите, что какое-либо Послание когда-либо 
отличалось узкой направленностью по своему 
содержанию. Такому мероприятию уделяет-
ся всеохватывающее внимание, а по уровню 
его освещенности с ним могут быть сопоста-
вимы только прямая линия с президентом, 
либо пресс-конференция. О чем это говорит? 
Послание президента России должно успо-
коить население страны, дать ему надежды. 
А этого невозможно сделать, если народ не 
увидит, что глава государства знает обо всех 
существующих проблемах и, самое главное, 
знает, как их решить.

Если же говорить по существу Посла-
ния-2015, то здесь я с вами согласен. Впрочем, 
я был бы с вами согласен и в 2000, и в 2005, и в 
2010 годах. 

Еще раз отмечу, что региональной власти и 
лично мне, прежде всего, важно заметить, на 
каких направлениях будут сосредоточиваться 
взоры федеральных властей во внутренней 
политике, исходя из президентского Посла-
ния. А дальше формировать государственную 
политику в Иркутской области так, чтобы 
максимально способствовать интересам ирку-
тян, решению их проблем. Эти направления 
определены, и мы совместно с областными 
органами государственной власти постараемся 
использовать их на благо Приангарья.

Александр ИВАНОВ

Формировать государственную политику региона, 
максимально способствуя интересам иркутян

НЕКРОЛОГ

Не стало Леонида Степановича Люби-

мова – кандидата исторических наук, 
заслуженного работника РСФСР, препо-
давателя факультета филологии и журна-
листики ИГУ. Для нас, выпускников разных 
лет отделения журналистики Иркутского 
госуниверситета, Леонид Степанович был, 
прежде всего, блестящим педагогом. Кла-
дезь мудрости, энциклопедические знания, 
бездна юмора и обаяния, демократизм по 
отношению к студентам отличали нашего 
любимого преподавателя. Он учил нас не 
только мастерству, но и знанию жизни. 
Леонид Степанович был человеком большо-
го мужества, стойко преодолевавший жиз-
ненные трудности. Прощайте, наш педагог! 
Мы будем вас помнить!

Журналисты газеты «Областная»

По настоянию депутатов были внесены поправки, 

предусматривающие выделение средств резерв-

ного фонда правительства на капитальный ремонт 

спортивного комплекса «Химик» в Усолье-Сибир-

ском (46 млн рублей) и на реконструкцию адми-

нистративного корпуса в поселке Мегет (30 млн 

рублей), в котором разместится поселковая поли-

клиника. 
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ИНТЕРВЬЮ

Сегодня российская 

экономика в очередной раз 

столкнулась с внешними 

вызовами, связанными с 

изменениями на мировых 

сырьевых и товарных 

рынках. Экономика 

Иркутской области не стала 

исключением, так как в 

силу своей специфики 

подвержена зависимости от 

конъюнктурных колебаний.

Правительству региона совместно с 
Законодательным Собранием удалось 
в конструктивном диалоге достигнуть 
консенсуса и утвердить в первом чте-
нии основные параметры проекта бюд-
жета Иркутской области на 2016 год. 
Проект бюджета по-прежнему соци-
ально направленный. Приоритет – 
выполнение социальных обязательств и 
сохранение социально-экономической 
стабильности.

О дальнейших задачах по стабилиза-
ции и улучшению ситуации рассказала 
и.о. министра экономического разви-
тия Приангарья Оксана Тетерина. 

– Оксана Вячеславовна, какие 

первоочередные задачи сегодня стоят 

перед министерством?

– В следующем году мы вплотную 
займемся формированием стратегии 
социально-экономического развития 
Иркутской области на долгосрочный 
период. Основные принципы и подхо-
ды уже обозначены, сейчас создаются 
отраслевые группы с участием внеш-
них экспертов для согласования целей 
и задач. В первом полугодии 2016 года 
планируется провести конференцию по 
развитию производительных сил. Ито-
говая резолюция конференции станет 
основой проекта стратегии развития 
региона. 

Одним из принципов, используемых 
в разработке проекта стратегии, являет-
ся единство и целостность, что означает 
формирование главного стратегическо-
го документа в разрезе муниципальных 
образований в рамках единого эконо-

мико-географического пространства и 
имеющихся возможностей по развитию 
и размещению производительных сил.

Дело в том, что в настоящее время 
назрела необходимость формирования 
территориально-производственных 
комплексов, где и будут реализовывать-
ся ключевые инвестиционные проекты. 
В текущей ситуации нет возможности 
сорить деньгами и вкладываться во все 
проекты, которые только появляются 
на горизонте. Приангарью сейчас необ-
ходимы реальные проекты. Министер-
ство, в свою очередь, может пообещать, 
что каждый предложенный нам про-
ект будет рассматриваться изначаль-
но именно с этой точки зрения. Время 
имиджевых мероприятий с красивой 
презентацией, но туманным содержа-
нием прошло.

Основной вектор развития – это 
расширение сети объектов промышлен-
ной инфраструктуры для производств, 
ориентированных на глубокую пере-
работку сырья, проектирование и раз-
вертывание внутренних индустриаль-
но-технологических цепей, создающих 
продукцию как сугубо промышленного, 

так и потребительского назначения. В 
приоритете – развитие нефтегазохи-
мического комплекса, машиностроения 
и фармацевтики, отраслей глубокой 
переработки ресурсов (в первую оче-
редь, лесного комплекса), металлургии. 
Особое внимание мы уделяем под-
держке производств, осуществляющих 
выпуск импортозамещающей продук-
ции, – прежде всего, агропромышлен-
ному комплексу, предприятиям легкой 
промышленности.

Безусловно, ведущая роль в про-
екте стратегии отводится малому и 
среднему бизнесу. Мы отдаем себе 
отчет, что взаимодействие государства 
и малого бизнеса, мягко говоря, дале-
ки от идеала. Поэтому особое внима-
ние уделяем построению инфраструк-
туры поддержки и развития малого 
и среднего бизнеса, стандартизации 
мер господдержки. Региону нужны не 
только масштабные проекты и строй-
ки века, но и люди с идеями, которые 
способны их воплотить при опреде-
ленной организационно-финансовой 
поддержке государства. Это основа 
поступательного развития экономики 

как столицы области, так и районного 
центра. 

Для поддержки бизнеса мы плани-
руем сформировать единую структуру 
с центром управления, которая будет 
работать по принципу одного окна. 
Таким образом, поддержка станет стан-
дартизированной и адресной. 

– Новая стратегия социально-эко-

номического развития Приангарья 

начнет действовать с 1 января 2017 

года. По какому плану будет жить 

регион до этого времени?

– По антикризисному плану. С 
учетом текущей макроэкономической 
ситуации и того, что срок действия 
существующей программы истека-
ет, это решение – выход. Более того, 
это даст возможность сформулиро-
вать целевые показатели и ожидаемые 
результаты проекта стратегии.

В ближайшее время будут опублико-
ваны состав антикризисной комиссии и 
график ее работы, в дальнейшем – сам 
антикризисный план, который начнет 
действовать с января. Среди основ-

ных задач формируемого документа 
– продолжение работы с крупными 
налогоплательщиками в части попол-
нения доходов бюджета, обеспечение 
выполнения всех принятых социаль-
ных обязательств и сбалансированно-
сти местных бюджетов, продолжение 
развития инфраструктуры – строи-
тельства школ, объектов здравоохра-
нения, жилья для детей-сирот, дорог и 
т.д. Также в план войдет система опти-
мизационных мер. Мы понимаем, что, 
с одной стороны, региону жизненно 
необходимы реновация существующих 
производств, внедрение инновацион-
ных технологий для сокращения издер-
жек, привлечение сторонних инвесто-
ров. С другой – средства областного 
бюджета будут расходоваться под тща-
тельным контролем, осмотрительно.

– Сохранятся ли какие-то инвести-

ционные проекты? 

– Минэконом продолжит работать 
над некоторыми проектами, иницииро-
ванными предыдущей командой. Пре-
небрегать полезными, перспективными 
наработками прошлого правительства 
в угоду политической конъюнктуре, я 
считаю, неправильно и недальновидно. 
Такой же позиции придерживаются 
многие в региональном правительстве, 
включая его председателя.

Основное требование к проектам – 
они должны отвечать реальной текущей 
экономической ситуации в стране – 
необходимости сократить зависимость 
от зарубежных производителей, реали-
зовать все возможности для диверси-
фикации экономики, организовать про-
изводства глубокой переработки наших 
богатейших запасов природных ресур-
сов. Области необходимы новые рабо-
чие места, нужны меры по перепрофи-
лированию закрывшихся предприятий. 
Над этим мы и будем работать. Один из 
примеров – Усолье-Сибирское. Город 
признан на федеральном уровне «тер-
риторией опережающего развития». С 
«якорным» инвестором уже достигну-
ты определенные договоренности, есть 
интерес со стороны еще нескольких 
компаний. 

При этом нужно понимать, что 
объемы поддержки государства будут 
меняться. Важно показать и доказать 
отдачу от этих проектов, и такая рабо-
та сейчас ведется. Что касается отрас-
левых направлений, то речь идет, 
в первую очередь, о сельском хозяй-
стве – с учетом западных санкций и 

задачи по импортозамещению. Также 
сегодня формируются заявки на вклю-
чение в федеральную программу раз-
вития Сибири и Дальнего Востока 
инфраструктурных проектов, в основ-
ном связанных с развитием энергети-
ки и дорожной сети. По графику реа-
лизуется федеральный проект «Сила 
Сибири», а если в ближайшее время 
будет проведен аукцион по золоторуд-
ному месторождению «Сухой Лог», 
то вопрос создания инфраструктуры 
встанет очень остро. Что касается юга 
области, то здесь планируется развитие 
инновационных предприятий малого и 
среднего бизнеса. Созданы фармацев-
тический, химический, машинострои-
тельный кластеры. 

– Есть ли ясность по другим моно-

городам области?

– Мы ждем результатов по горо-
ду Байкальску. Документы находятся 
на рассмотрении. В качестве альтер-
нативы мы видим там муниципальный 
индустриальный парк. Варианты рас-
сматриваются одновременно. В связи 
с закрытием ряда зарубежных тури-
стических направлений сейчас большое 
внимание уделяется развитию внутрен-
него туризма. 

Наша задача войти в соответствую-
щую федеральную программу как мини-
мум с двумя проектами – по Слюдян-
скому и Ольхонскому районам. Кроме 
того, продолжается работа по созданию 
особой экономической зоны туристско-
рекреационного типа «Ворота Байкала». 
С учетом подписанного с Минэконом-
развития РФ соглашения мы уже долж-
ны выходить на реализацию инфра-
структурных проектов. Необходимая 
документация подготовлена. 

– Как вы планируете взаимодей-

ствовать с муниципальными образова-

ниями Иркутской области?

– Министерство экономического 
развития региона намерено несколько 
переформатировать эти взаимоотно-
шения. Разрабатывается проект согла-
шения о взаимодействии с органами 
местного самоуправления, где будут 
прописаны определенные условия. Это 
необходимо для выстраивания целост-
ной системы экономической инвести-
ционной политики.

Юрий ЮДИН

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПАРЛАМЕНТ

Депутатские запросы к 

губернатору Иркутской 

области Сергею Левченко и 

прокурору региона Игорю 

Мельникову рассмотрели 

на заседании комитета 

по собственности и 

экономической политике 

Законодательного Собрания 

Приангарья под руководством 

Ольги Носенко. Оба 

обращения решено оставить 

на контроле, работа по ним 

будет продолжена. 

Запрос к губернатору депутатов 
Натальи Дикусаровой и Геннадия Несте-
ровича касается финансирования меро-
приятий по строительству в регионе 
пешеходных мостов. Особенно остро эта 
проблема стоит в поселке Веселый Чун-
ского района, где в 2006 году во время 
паводка мост через реку Чуна был пол-
ностью разрушен, и с тех пор весной 
и осенью там проваливаются под лед и 
тонут люди, в том числе дети, которые 
ходят на другой берег в школу.  

Наталья Дикусарова подчеркну-
ла, что через реку в школу вынужде-
ны добираться сто детей, и пешеходный 
мост жизненно необходим. В 2011 году 
на уровне правительства области было 
принято решение о финансировании 
проектных работ. Вся документация с 
положительным заключением эксперти-
зы представлена в министерство строи-
тельства, дорожного хозяйства региона. 
Сметная стоимость объекта – 65 млн 
рублей.  

За счет средств регионального бюд-
жета подготовлен и проект пешеходного 
моста в поселке Хоняки Чунского райо-
на, где люди добираются на работу через 
железнодорожный мост, по которому 
мчатся поезда, что также небезопасно. 

Кроме того, Законодательным Собра-
нием области неоднократно поднимался 
вопрос о строительстве моста через реку 
Ия в Евдокимовском МО Тулунского 
района. Проектно-сметная документа-
ция и положительное заключение госэк-
спертизы имеются.

Еще один мост необходим для сое-
динения поселков Новоснежная Слю-
дянского района Иркутской области и 
Выдрино Кабанского района Бурятии, 
так как школа, детские сады, магазины, 
аптеки, больница, почта, железнодорож-
ный вокзал находятся именно в Выдри-
но. Подвесная конструкция, связываю-
щая населенные пункты, давно пришла 
в ветхое состояние. В 2012–2013 годы 
была разработана проектно-сметная 
документация на строительство нового 
моста, на что по программе «Развитие 
социальной и инженерной инфраструк-
туры в Иркутской области» выделили 2,5 
млн рублей. 

Как отметил Геннадий Нестерович, 
документация есть на все объекты, но 
она устаревает, и получается, что деньги 
были выброшены на ветер. Парламен-
тарии, обращаясь к губернатору Иркут-
ской области, попросили включить стро-
ительство пешеходных мостов в одну 
из региональных госпрограмм и начать 
необходимые работы уже в 2016 году. 

В ответе на запрос говорится, что пра-
вительство области рассмотрит возмож-
ность решения вопроса строительства 
при наличии дополнительных поступле-
ний в бюджет. На заседании комите-
та депутаты настояли на обязательном 
включении в госпрограммы хотя бы двух 
объектов, по которым уже есть положи-
тельные заключения госэкспертизы – в 
Евдокимовском и Веселовском муници-
пальных образованиях. Строительство 
остальных нужно будет предусмотреть в 
2017 году. Детально рассмотрев запрос и 
ответ на него, депутаты решили оставить 
проблему на контроле. 

Еще один запрос был инициирован 
депутатом Владимиром Матиенко и 
направлен прокурору Иркутской обла-
сти Игорю Мельникову. Речь в нем идет 
о фактах строительства объектов  на 
территории южного берега Ершовского 

водозабора Иркутска, что создает угро-
зу здоровью людей, получающих оттуда 
питьевую воду.

По поручению прокуратуры обла-
сти Западно-Байкальской межрайонной 
прокуратурой с привлечением специа-
листов управлений Росреестра, Роспри-
роднадзора, Роспотребнадзора, а также 
других служб и ведомств была прове-
дена проверка законности застройки 
участков в водоохранной зоне. 

Установлено, что во втором поясе 
зоны санитарной охраны Ершовского 
водозабора расположены три лесных 
участка, которые были сданы в аренду 
агентством лесного хозяйства Иркут-
ской области под рекреационную дея-
тельность. В арендаторах числятся 
несколько дачных некоммерческих това-
риществ с одним названием – «Пчелы у 
озера». Отличаются они только добав-
лением к наименованию разных поряд-
ковых номеров – 1–4. При проверке 
всех «Пчел» были выявлены нарушения 
лесного законодательства – возведение 
построек, самовольное снятие почвы, 
незаконная установка электрических 
ворот и даже захват смежного земельно-
го участка, принадлежащего конюшне с 
ипподромом. 

По заключению службы государ-
ственного строительного надзора 
Иркутской области, возведенные на 
арендованных землях объекты являются 
капитальными, а это нарушение Лесного 
кодекса. На заседании комитета пред-
ставителями прокуратуры было отме-
чено, что на основании этого заклю-
чения имущественные интересы РФ 
защищались в суде, но соответствующее 
заявление не было удовлетворено, так 
как нашелся эксперт, который признал 
строения не капитальными. В настоящее 
время решение суда обжалуется. 

Владимир Матиенко предложил пре-
дать огласке фамилии всех участников 
этого процесса, чтобы жители регио-
на знали, кто именно строит в районе 
водозабора и кто покрывает эту дея-
тельность. Депутатский запрос комитет 
также решил оставить на контроле. 

Юлия УЛЫБИНА

ФИНАНСЫ

Дума города приняла 

бюджет Иркутска на 

2016 год, его доходная 

часть прогнозируется в 

объеме 12,4 млрд рублей, 

расходная – 13,2 млрд 

рублей, дефицит составит 

827 млн рублей. 

– Мы старались сохранить клю-
чевые направления муниципальных 
программ. Несмотря на то, что сле-
дующий бюджет будет однолетним, 
нам необходимо соблюдать ориен-
тиры и целевые показатели социаль-
но-экономического развития горо-
да. Бюджет города сохранил соци-
альную направленность. Это прин-
ципиальная позиция мэра города, 
– отметила заместитель мэра, пред-
седатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администра-
ции Иркутска Альфия Валиулина.

Проект бюджета города под-
держали представители обществен-
ности. На публичных слушаниях 
было отмечено, что документ имеет 
социальную направленность, соот-
ветствует всем необходимым прин-
ципам, достоверен и обоснован. В 19 
муниципальных программах преду-
смотрены необходимые мероприя-
тия для достижения поставленных 
целей. В ходе публичных слушаний 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
отметил, что любая работа в муни-
ципалитете должна быть социально 
ориентированной, и власти города 
стараются выдерживать эти параме-
тры, чтобы сделать жизнь иркутян 
лучше и комфортнее, а город – уют-
нее и красивее. 

Почти 8,8 млрд рублей, или две 
трети средств будет направлено 
на социальную сферу. В проекте 
бюджета предусмотрены средства 
на предоставление всех действу-

ющих дополнительных мер соци-
альной поддержки, утвержденных 
думой города. Это 359 млн рублей. 
Так, плату за детский сад обеща-
ют заморозить. Приятная новость 
и для молодых специалистов. 
Выпускники, которые в 2016 году 
придут работать в садики, школы и 
больницы, будут получать подъем-
ные и компенсацию за жилье. Про-
должится реализация всех начатых 
программ, появится одна новая – 
«Формирование доступной среды», 
рассчитанная на создание ком-
фортных условий жизни для людей 
с ограниченными возможностями. 

Также сохранено инвестицион-
ное направление бюджета. Объем 
капитальных вложений составит в 
2016 году более 2 млрд рублей. Эти 
средства будут направлены на софи-
нансирование областных и феде-
ральных программ. 

По словам Альфии Валиулиной, 
инвестиции в сферу городского 
хозяйства составят более полумил-
лиарда рублей. Для привлечения 
софинансирования за счет средств 
федерального и областного бюд-
жетов предусмотрены расходы на 
реконструкцию важных для горо-
да объектов – канализационных 
очистных сооружений правого 
берега и двух транспортных развя-
зок на Ново-Ленинской объездной 
дороге. На эти цели предусмотре-
но 168 млн рублей. 264 млн рублей 
будет направлено на реализацию 
мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищно-
го фонда. Запланированы также 

средства на строительство линий 
наружного освещения на террито-
рии частного сектора, разработку 
проектно-сметной документации на 
строительство инженерных сетей и 
других объектов.

Альфия Валиулина отметила, что 
субсидии из федерального и област-
ного бюджетов будут распределять-
ся в течение 2016 года, в связи с этим 
возможно увеличение доходной и 
расходной частей бюджета.

Председатель Контрольно-счет-
ной палаты города Иркутска Сергей 
Курилов сообщил, что проект бюд-
жета соответствует требованиям 
Бюджетного кодекса, положению о 
бюджетном процессе и другим нор-
мативным актам.

Председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова отметила, что в резуль-
тате большой совместной работы 
мэра города, администрации Иркут-

ска и депутатского корпуса бюджет 
получился сбалансированным, и его 
можно характеризовать как бюджет 
развития.

– Бюджет направлен на реше-
ние вопросов, которые волнуют 
горожан, на улучшение качества 
жизни. Он сформирован по про-
граммному принципу, каждая муни-
ципальная программа имеет свои 
задачи, и деньги на их реализацию 
распределены целевым образом. 
Продолжится работа над увеличе-
нием доходной части с помощью 
инвесторов и бизнеса, – подчер-
кнула Ирина Ежова.

Юрий ЮДИН

Бюджет развития
Дума Иркутска приняла главный 
финансовый документ на 2016 год

Как связать два берега у одной реки
Обсудили на заседании комитета 
по собственности ЗС

Ирина Ежова отметила, что в результате боль-

шой совместной работы мэра города, адми-

нистрации Иркутска и депутатского корпуса 

бюджет получился сбалансированным, и его 

можно характеризовать как бюджет развития.

В 2016 году Приангарье будет жить 
по антикризисному плану
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БАСКЕТБОЛ

«Иркут» не сумел 

воспользоваться шансом и 

переломить в концовке ход 

встречи с БК «Рязань». Гости, 

ведущие на протяжении 

всего матча в счете, в 

заключительной четверти 

дали слабину и позволили 

подопечным Евгения 

Саловарова поверить в победу. 

Однако глупая ошибка нашего 

центрового свела все усилия 

на нет, и «Рязань» выиграла с 

разницей в 10 очков – 87:77.

После продолжительного перерыва на 
скамейку «Иркута» вновь вернулся главный 
тренер Евгений Саловаров, вынужденный 
пропустить несколько предыдущих матчей 
по состоянию здоровья. В составе хозяев 
было и еще одно пополнение, впервые на 
домашнюю площадку вышел новичок коман-
ды Павел Громыко.

Соперник был грозен, и легкой прогулки 
в матче с «Рязанью» не обещалось. Так оно 
и вышло. Только в начале первой четверти 
иркутяне вели в счете, причем основной 
вклад сделал капитан Александр Анисимов, 
у остальных игроков до поры до времени 
результативность хромала. Рязанцы же были 
более раскованы, почти все баскетболисты 
исправно набирали очки. Как результат – 
отрыв в 10 очков к первому перерыву.

В следующей четверти хозяева суме-
ли подтянуться, отыграв четыре балла. Все 
должно было решиться во второй половине 
встречи. Надо отдать должное иркутянам, 
они больше не допускали откровенных про-
валов и играли с более мастеровитой коман-
дой на равных, но гандикап в 6–10 очков 
никак не хотел сокращаться. В заключитель-
ной четверти «Рязань» совершила финиш-
ный спурт, и когда разница в счете составила 
18 очков, в шансы «Иркута» никто не верил, 
кроме самих баскетболистов.

За каких-то пять минут подопечные Евге-
ния Саловарова отыграли 12 очков и имели 
хороший шанс на атаку. Забей в тот момент, 
и наши ребята подошли бы к рязанцам на 
расстояние одного точного попадания, но 
центровой Андрей Черныш не совладал с 
нервами и отдал неточную передачу. Гости 
воспользовались шансом и опять оторва-
лись. На то, чтобы совершить очередной 
«камбэк», ни времени, ни сил у «черно-оран-
жевых» уже не осталось.

– «Рязань» – хорошо укомплектован-
ная, сбалансированная команда. У них игра-
ет, я считаю, одна из лучших в Суперлиге 
пара защитников, это Илья Сыроватко и 
Драмир Зибиров. Нам сегодня, в первую оче-
редь, не хватило длины скамейки – достой-
ной замены тому же Саше Анисимову и 
другим игрокам стартовой пятерки. Не хва-
тило сил, мастерства. В концовке появился 
шанс, но ошибки свели все усилия на нет, – 
прокомментировал игру главный тренер БК 
«Иркут» Евгений Саловаров.

– Это была моя первая домашняя игра 
в составе «Иркута». Я доволен командой, в 
которую пришел. С городом еще не познако-
мился, не было времени погулять по Иркут-
ску, а вот публику на матче оценил, приятно, 
что здесь так активно болеют, – отметил 
игрок «Иркута» Павел Громыко.

Главный тренер БК «Рязань» Денис Тима-
ков сказал, что для его команды важно было 
увезти из Иркутска победу:

– На ребятах лежал большой груз ответ-
ственности, и это сказалось на такой нерв-
ной и напряженной игре. Матч был неров-
ный, мы несколько раз вели в 15 и более 
очков и потом позволяли сопернику почти 
догнать. В том моменте, когда «Иркут» в 
заключительной четверти сократил отстава-
ние до четырех очков, подчеркну, мы позво-
лили хозяевам догнать своей безалаберной 
игрой в защите.

К сожалению, календарь не благоволит 
иркутянам, команда в ближайшие полто-
ра месяца проведет всего две игры, такой 
график вряд ли благоприятно скажется на 
функциональной готовности ребят. Ближай-
шая встреча пройдет в Иркутске только 24 
декабря. В  гости к «черно-оранжевым» при-
едет лидер Суперлиги БК «Сахалин».

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Иркуту» не хватило 
сил и мастерства

ogirk.ru

Первый фестиваль 
айкидо прошел  
в Приангарье
ЕДИНОБОРСТВА

Несколько школ айкидо объединились, чтобы 

показать свое мастерство на первом иркутском 

фестивале по этому виду единоборства. В 

айкидо нет привычных спортивных поединков, 

но даже показательные выступления вызвали 

огромный интерес у зрителей.

Впервые в Иркутске сразу несколько десятков бойцов айкидо 
продемонстрировали свой вид боевого искусства. Раньше каждая 
школа выступала отдельно, теперь же спортсмены получили возмож-
ность поучиться друг у друга в рамках первого фестиваля айкидо. 

– Видно, что дети занимаются осмысленно, делают все приемы с 
удовольствием. У них стоит цель развиваться, защищать себя в слу-
чае необходимости, получать пояса, – рассказал руководитель клуба 
«Такемусу айкидо» Михаил Кирпичников. 

В айкидо каждый прием должен приводить к максимальной ней-
трализации противника, это очень травмоопасный вид спорта. Если 
применять боевой аспект этого единоборства, то у противника лома-
ются руки, выворачиваются суставы, поэтому соревновательный 
процесс из айкидо убрали.

– Партнеры в спарринге просто помогают нам показать прием 
быстрее, сильнее и лучше. Они нападают по-настоящему, но знают, 
как избежать травм. Уличные хулиганы даже бить правильно не 
умеют, не говоря уже о том, чтобы защититься, и они для нас не про-
тивники, – пояснил Михаил Кирпичников.

На первый фестиваль во Дворец единоборств «Октябрьский» 
пришли десятки зрителей. Среди гостей оказался и кинорежиссер, 
создатель художественного фильма «Похабовск» Юрий Яшников.

– К единоборствам не имею никакого отношения, но удоволь-
ствие получил огромное, – поделился впечатлениями режиссер. – Я 
в этом зале не был больше 15 лет, в 90-х здесь располагался ночной 
клуб «Клетка», каждый поход в который заканчивался драками. 
Теперь все по-другому, молодежь занимается спортом, единобор-
ствами, я завидую нынешним детям, жаль, что у меня не было таких 
тренеров.

Фестиваль айкидо планируется сделать ежегодным и приглашать 
представителей различных школ этого единоборства не только из 
Иркутска, но и других городов и районов Приангарья.

Иван МАМОНТОВ

Иркутск простился 
с Зоей Волковой
ПАМЯТЬ

На днях спортивная общественность Иркутска 

простилась с заслуженным тренером России 

Зоей Волковой.

Мы встречались четыре месяца назад на Мемориале иркутских 
легкоатлетов. Волкова сидела на трибуне стадиона рядом со звезд-
ным сыном Костей и при моем появлении загадочно улыбнулась.

– Вы о чем, Зоя Степановна? 
– Все жду, когда же вы поведаете всю правду об иркутской школе 

шестовиков. 
– Кажется, я написал столько, что и добавить нечего. 
– Об успехах – да, а о горьких разочарованиях – нет. 
Я отшутился: 
– Другие напишут…
На этом и расстались. Зоя Степановна выглядела, как всегда, уве-

ренной в себе, статной, красивой, и мне в голову не могло прийти, что 
это наша последняя встреча.

А первая состоялась в далеком 1978 году. В квартире Волковых 
отмечали большое событие: Володя Сергиенко, первый из учеников 
иркутской школы шеста, сотворил чудо-сенсацию, за четыре года 
пройдя путь от новичка до бронзового призера европейского чем-
пионата. Медаль пробовали на зуб и вкус. Зоя Степановна угощала 
рыбным пирогом. 

Главным виновником торжества, естественно, был тренер Юрий 
Николаевич Волков, буквально на голом месте создавший школу с 
мировым именем. Талантливый специалист, он пестовал из безусых 
мальчишек будущих чемпионов и призеров страны, Европы, мира, 
Олимпийских игр, в их числе и сына Костю, обладателя всех назван-
ных титулов. Известные и великие воспитанники хорошо знали, что 
не менее обязаны своими успехами и Зое Степановне. Супруга заслу-
женного тренера была фактически его правой рукой, завучем школы. 

Зоя и Юрий учились в Иркутском авиационном техникуме, сиде-
ли за одной партой, занимались спортом на стадионе «Труд» у одного 
наставника-энтузиаста Людмилы Федоровны Сизовой. Он увлекался 
прыжками с шестом, она – прыжками в высоту. В 19 лет дружба 
переросла в любовные чувства, они поженились. После рождения 
сына Зоя оставила прыжки. Но когда переехали в Донецк, и Юрий 
Николаевич переквалифицировался в профессионального тренера, 
супруга стала его ближайшим помощником. А уж когда вернулись 
в Иркутск и своими руками с учениками возвели в пади Грязнуха 
загородную базу шестовиков, то все заботы о мальчишках легли на 
Зою Степановну. Она во всех лицах – наставник, педагог, нянька и 
мамка. Школа пошла в гору, выдав миру выдающихся прыгунов, за 
что Юрий Николаевич был удостоен звания заслуженного тренера 
СССР, а Зоя Степановна – заслуженного тренера России. 

…После неожиданного отъезда в 1980-е годы старшего Волкова 
из Иркутска брак распался, а вскоре начала трещать по швам и про-
славленная школа. Юрий Николаевич спустя годы вернулся в родные 
пенаты, но восстановлению не подлежала ни семья, ни школа… Вот 
почему с болью об этой стороне истории и говорила Зоя Степановна. 

6 сентября она отметила 75-летие, а вскоре тяжело заболела, так и 
не поправилась. Светлая ей память…

Павел КУШКИН

– Сергей Амперович, как вы пришли 

в спорт?

– Я с благодарностью вспоминаю 
людей, которые помогли мне найти себя в 
спорте. Ведь все могло пойти иначе. Я рос 
крупным парнишкой и среди сверстни-
ков выделялся габаритами и физической 
силой. Сосед по переулку, мастер спорта 
СССР Вадим Татаринов, привел меня в 
борцовский зал «Динамо» к тренеру Вла-
димиру Михалеву. Невысокого роста, с 
приветливой улыбкой, он сразу распо-
ложил к себе. А уж когда начал показы-
вать приемы борьбы, я понял – это тот 
вид спорта, который мне нужен. Михалев 
владел виртуозной техникой, и на трени-
ровках мы до автоматизма отрабатывали 
каждый прием. У него я занимался до 
1973 года, а потом перешел к заслужен-
ному тренеру СССР Евгению Ивановичу 
Потапову. После победы на первенстве 
Урала, Сибири и Дальнего Востока среди 
юношей мне вместе с наградой вручили 
специальный приз за лучшую технику 
борьбы. Редкий случай, чтобы подобным 
призом отмечали атлета тяжелого веса.

– Родители одобряли увлечение? 

– Они всегда говорили, что спорт 
– хорошее дело, достойное мужчины, 
в жизни пригодится, но учеба должна 
быть на первом месте. Я учился хоро-
шо и даже досрочно сдал выпускные 
экзамены, чтобы успеть на сборы перед 
школьной спартакиадой. Помню, как я 
впервые поехал на взрослый студенче-
ский чемпионат России в Ставрополь, и 
тренером нашим был Константин Выру-
паев. 

– Перед нами задача, мужики, занять 
призовое командное место, – сказал он.

– Вы серьезно, Константин Григо-
рьевич?

– Какие могут быть шутки? 
– Так нас всего четверо. Полкоманды 

даже нет.
– Вы неправильно мыслите, – улыб-

нулся Вырупаев, – девиз Суворова знае-
те? Не числом, а умением. Отсюда стра-
тегия: для командного успеха необходи-
мо, чтобы каждый из вас выиграл турнир.

Нас действительно было четверо: 
Александр Шестаков, Фархад Биннатов, 

Александр Хаустов и я. Кстати, я выходил 
на ковер не в борцовках, а в кедах, вызы-
вая недоумение специалистов. Констан-
тин Григорьевич им объяснял:

– Для молодых у нас принцип: побеж-
дай и получай борцовки.

Шутил, конечно. На самом деле, мне 
подобрать обувь 48 размера не могли. 
Короче, боролся в кедах и выиграл все 
схватки. Моя победа была последней 
серебряной «каплей» для второго команд-
ного места, поскольку первые места заня-
ли три моих товарища. 

– Какие еще схватки вам особенно 

запомнились? 

– На Кубке СССР в Тбилиси финаль-
ную схватку я проводил с хозяином 
ковра. От исхода встречи зависела судьба 
первого командного места. Претенденты 
– сборные Грузии и РСФСР. Не нужно 

объяснять, какой ажиотаж на трибунах, 
зал ревет и скандирует: «Гивия, Гивия!» 

Старший тренер сборной РСФСР, 
наш знаменитый земляк, чемпион мира 
Геннадий Сапунов слегка подтолкнул 
меня в спину:

– Не подкачай, сибиряк!
– Постараюсь, Геннадий Андреевич! 
Главное – не поддаться психологиче-

скому давлению трибун, не дрогнуть. Я 
начал схватку активно и тут же получил 
предупреждение. За что? Арбитр посмо-
трел на меня глазами младенца, и я понял: 
он – во власти трибун. Ах так?! Я молни-
еносно провел свой излюбленный прием 
– бросок через спину – и соперник, не 
ожидавший такой прыти от меня, оказал-
ся на лопатках. В гуле трибун я не слышал 
сигнала арбитра и продолжал удерживать 
грузина на лопатках, пока не почувство-
вал хлопка судьи по плечу:

– Все, вставай – победил! 

– Почему ушли с ковра?

– В 1979 году порвал грудную мышцу. 
Победы, огорчения – как они тесно пере-
плетены в спортивной жизни. Помнятся 
по деталям, хотя и десятки лет миновали. 
Я не жалею, что посвятил этому лучшие 
годы молодости. Спорт многому научил. 
Ведь единоборства – это борьба один на 
один, когда судьба схватки в твоих руках. 
Но это и чувство команды, когда ты зна-
ешь – за тобой коллектив… Сегодня ста-
раюсь держать себя в тонусе: физзаряд-
ка и 10-километровые загородные пешие 
прогулки. К тому же я остаюсь частью 
борцовского братства, возглавляю город-
скую федерацию, у нас масса увлекатель-
ных турниров. Кстати, мой сын, аспирант 
ИрНИТУ, тоже увлекался борьбой, зани-
мался у моего давнего друга Виталия Крав-
чука, мастера спорта СССР. Спортивная 
закалка помогает ему в жизни и науке. 

Павел КУШКИН

Сергей Прокопьев: 
Преодолевать себя учился 
у олимпийского чемпиона 

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

«Вырупаев – наше достояние. Сменилось уже не одно 

поколение наследников легендарного чемпиона, и 

мы все будем помнить его уроки», – прозвучавшие 

как исповедь слова Сергея Прокопьева на недавнем 

Всероссийском турнире по греко-римской борьбе 

памяти олимпийского чемпиона Константина Вырупаева 

затронули до глубины души. Сергей Прокопьев – мастер 

спорта СССР по классической борьбе, обладатель Кубка 

СССР, неоднократный победитель и призер крупных 

международных соревнований. Он уже много лет является 

президентом Иркутской федерации греко-римской борьбы.


